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Mexicanos usaron ahorros para afrontar la pandemia 
Encuesta de Inclusión Financiera muestra que las personas que recurrieron a esta medida y 
redujeron sus gastos pasaron de 20.8 millones a 37.2 millones entre 2018 y 2021 

 
No es ilegal llevar más de 5 gramos de mariguana 
Condición: Que sea para uso personal 

 
Bloquea el CJNG a militares 
Impiden patrullajes 

 
Autopsia a “tramo gemelo”, para calar diseño de la L12 
Peritaje. El gobierno capitalino asegura que el paso elevado iba a colapsar de todas formas a los 
14 años por los errores de construcción 

 
En duda, la validez de la cumbre en EU ante exclusiones 
AMLO: Nueva era si Biden rectifica 

 
Predomina uso de efectivo como medio de pago 
Inclusión. Falta educar financieramente, advierte Yorio 

 
Importación de granos de EU récord en I Trim, suma 1,724 mdd 
México es el segundo mercado de cereales de Estados Unidos 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 

Panorama Nacional 
 
 

Tendrá reconocimiento de AL si invita a todos a la cumbre: 
AMLO a Biden  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/politica/005n1pol 
A poco más de tres semanas de que inicie la novena Cumbre de las 
Américas, en Los Ángeles, California, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador expresó a su homólogo estadunidense, Joe Biden, que si decide 
invitar a todas las naciones del continente, todos los pueblos 
latinoamericanos van a saber reconocerlo, ya que representaría una nueva 
etapa para el entendimiento. Eso es un gran legado para las nuevas 
generaciones. 
 
Garantizada, la seguridad del AICM y el Felipe Ángeles: López 
Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/politica/011n1pol 
La seguridad en las operaciones de los aeropuertos internacionales de la 
Ciudad de México (AICM) y Felipe Ángeles (AIFA) está garantizada, 
comprometió el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En la mañanera de ayer, dijo que la problemática denunciada entre los 
controladores aéreos se atenderá, aunque acotó que es indudable que se 
politizó y la zopilotada –para referirse a la oposición– está atenta para atacar 
a su administración. 
 
Dicen internas a Ministro Zaldívar: 'No nos olvides'  
https://www.reforma.com/dicen-internas-a-ministro-zaldivar-no-nos-olvides/ar2401304 
Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
salió ayer del penal femenil de Santa Martha Acatitla con un tambache de 
documentos bajo el brazo. Ahí, de puño y letra, iban las súplicas de 663 
internas del centro penitenciario. Además, el Ministro recibió las quejas, los 
reclamos y los señalamientos a las argucias y trabas jurídicas que las tienen 
tras las rejas, muchas de ellas siendo inocentes. 
Sin dudarlo, el Ministro coincidió en que hay que replantear la figura de la 
prisión preventiva oficiosa y justificada para que sea una medida 
extraordinaria y no para saturar las cárceles. 
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No es ilegal llevar más de 5 gramos de mariguana; condición: 
que sea para uso personal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-es-ilegal-llevar-mas-de-5-gramos-de-
mariguana-condicion-que-sea-para-uso-personal 
La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió 
que es inconstitucional penalizar la posesión de más de 5 gramos de 
mariguana cuando se demuestre que es para consumo personal.  
Por tres votos contra dos, los ministros que integran dicha Sala reprobaron 
parte del artículo 478 de la Ley General de Salud, que desde 2009 establece 
una pena de 10 meses a tres años de prisión si se excede esa cantidad.  
 Con esta resolución, fiscales y jueces deberán aclarar si la posesión de 
cannabis es únicamente para consumo personal, por lo que el portador no 
podrá ser acusado penalmente por la posesión simple de la droga. 
 
Senado acatará mandato de la SCJN sobre mariguana: Monreal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-acatara-mandato-de-la-scjn-sobre-
mariguana-monreal/1514683 
El senador Ricardo Monreal afirmó que en el Senado se tiene el compromiso 
de concluir el trabajo legislativo, iniciado desde el 2019, para regular la 
mariguana para uso lúdico. “No pretendemos y no queremos que haya 
persecución contra los consumidores, tampoco que haya penalización 
contra los productores. Regular la mariguana es proteger el derecho al libre 
desarrollo de la personalidad”, dijo el senador en un mensaje en redes 
sociales. Ricardo Monreal informó que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) declaró inconstitucional una porción normativa del artículo 
478 de la Ley General de Salud. 
 
Logro de AMLO en gira, recuperar estatus de “hermano mayor”: 
senador del PRI  
https://www.milenio.com/politica/logro-amlo-gira-recuperar-estatus-hermano-senador 
La oposición en la Comisión Permanente cuestionó la gira del presidente 
Andrés Manuel López Obrador por cinco países de Centroamérica y el 
Caribe al asegurar que el mayor logro de ésta fue que México recuperó su 
estatus de “hermano mayor” de la región. La crisis en seguridad que se 
registra en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y la 
contratación de médicos cubanos fueron otros temas que debatieron los 
legisladores este miércoles durante la Comisión Permanente.  
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"Estamos listos para recibir carga en el AIFA": Horacio Duarte 
Olivares  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estamos-listos-para-recibir-carga-en-el-aifa-
horacio-duarte-olivares 
La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) se declara lista para 
recibir carga en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), luego de 
que se anunció que, de manera inmediata, los vuelos charter y de carga que 
llegaban al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) serán 
trasladados a la nueva terminal aérea, como parte de la descentralización 
de operaciones del aeropuerto capitalino. 
El administrador general de la ANAM, Horacio Duarte Olivares, afirmó que 
canalizar toda la carga de mercancías al AIFA es la solución ideal para 
resolver la saturación de la terminal aérea de la Ciudad de México. 
 
Afecta rediseño de espacio aéreo a 5 aeropuertos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/afecta-rediseno-de-espacio-aereo-5-aeropuertos 
El gobierno federal recortó gastos en áreas sensibles del sistema 
aeroportuario para pagar la reconfiguración del espacio aéreo 
metropolitano y darle viabilidad al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Oficios de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano 
(Seneam) enviados en 2020 a la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría 
de Hacienda, obtenidos por EL UNIVERSAL, revelan que aunque existe la 
necesidad de sustituir sistemas de radioayudas a la navegación mediante el 
cambio de equipamiento con más de 15 años de operación continua, lo que 
permitiría mantener las operaciones de aproximación, despegue y en ruta 
de las aeronaves con altos estándares de seguridad en los aeropuertos de 
Pachuca, Loreto, Monclova, San José del Cabo y Tuxtla Gutiérrez, como lo 
establece la normatividad nacional e internacional, esto no ha sido posible 
por “la falta de recursos y a los tiempos para llevar a cabo el proceso de 
adjudicación”. 
 
Mexicanos usaron ahorros para afrontar la pandemia  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ahorrar-y-recortar-gastos-escudo-anti-covid 
Luis Ramírez tuvo un descuento de 40% de su sueldo en su trabajo en los 
días más complicados de la pandemia de Covid-19, en 2020. Al ser el 
responsable del principal ingreso para su familia, modificó totalmente sus 
gastos, cortó los servicios de entretenimiento e incluso buscó la manera de  
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obtener dinero extra para sortear la crisis generada por la contingencia 
sanitaria. Actualmente, su salario regresó a la normalidad, pero explica que 
está endeudado y no ha podido recuperarse del golpe que representó la 
pandemia de Covid-19 para sus finanzas. 
 
Reconoce Pemex atraso en refinería de Dos Bocas  
https://www.reforma.com/reconoce-pemex-atraso-en-refineria-de-dos-
bocas/ar2401245?v=4 
A menos de dos meses de que vaya a ser inaugurada, las obras en la refinería 
de Dos Bocas reportan un rezago importante. Así lo revela el reporte anual 
de Pemex, entregado a la Comisión de Bolsa y Valores de los Estados Unidos 
(SEC, por sus siglas en inglés), a finales de 2021, en donde se indicó que 
recién concluyó la ingeniería básica de 17 unidades de proceso. 
Esto implica que para diciembre pasado sólo se tenía la ingeniería básica de 
las instalaciones que sirven para refinar petróleo. 
 
Bloquea el CJNG a militares  
https://www.reforma.com/bloquea-el-cjng-a-militares/ar2401297 
El Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) ha bloqueado el despliegue de 
operaciones militares en territorios de Michoacán. En zonas como el 
corredor La Huacana-Múgica-Uruapan -donde ocurrió el martes una 
persecución a militares-, y de Cuatro Caminos a Arteaga, en Tierra Caliente, 
se han dificultado las operaciones federales por la presencia de grupos 
civiles armados, reconocieron fuentes castrenses. Esta zona es uno de los 
principales núcleos de laboratorios productores de metanfetaminas que 
trafica el grupo delictivo a la frontera con Estados Unidos. 
 
Autopsia a tramo gemelo va contra el diseño de la L12  
https://www.milenio.com/politica/autopsia-a-tramo-gemelo-va-contra-el-diseno-de-la-l12 
El llamado tramo gemelo de la trabe de la Línea 12 del Metro, que colapsó el 
3 de mayo de 2021, es una pieza clave con la que el gobierno de la ciudad 
intentará demostrar que la causa del desplome que ocasionó 26 muertes 
fue un error de diseño y construcción y no de falta de mantenimiento. Ese 
segmento de la vía elevada, ubicada a 200 metros de la llamada zona cero, 
donde ocurrió el derrumbe, sobre avenida Tláhuac, es una pieza idéntica a 
la trabe que colapsó el año pasado y por ello, el gobierno capitalino ve en 
ella una oportunidad, quizás la última, para fortalecer la hipótesis de que la 
edificación tiene defectos de origen.  
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-pitonisa-de-palacio-
nacional 
Nos hacen ver que la encargada de la sección “Quién es quién en las 
mentiras de la semana” dentro de la conferencia mañanera del Presidente, 
Ana Elizabeth García Vilchis, no solo descubre mentiras del pasado, sino que 
también sabe lo que pasará en el futuro. Ayer adelantó lo que el mandatario 
dirá la próxima semana, puntualmente el 19 de mayo. Doña Ana dijo: “a 
pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador aclaró el 19 de 
mayo que no existe un decreto para obligar a las aerolíneas a incrementar 
sus vuelos al Aeropuerto Internacional ‘Felipe Ángeles’, los medios de 
comunicación se han dedicado a decir lo contrario, que se obliga a las 
aerolíneas a migrar al AIFA, lo cual no es verdad”. ¡Sorprendente! 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-12/op226379 
EL PERITAJE de la noruega DNV sobre el colapso de la Línea 12 puso al 
descubierto que al gobierno de Claudia Sheinbaum se le zafaron los pernos 
de la operación política. 
POR INCREÍBLE que parezca, la jefa de Gobierno no estuvo ayer durante la 
presentación del tercer y último reporte sobre el siniestro. Ella misma 
encabezó la difusión de los dos primeros informes, aquellos en los que toda 
la culpa recaía en administraciones anteriores. 
QUE Sheinbaum haya optado por esconderse en lugar de dar la cara 
confirma que no ha sabido cómo manejar esta crisis. Tan es así que el propio 
presidente de la República tuvo que salir, una vez más, a rescatarle y echarle 
porras desde la mañanera. 
LO PEOR para Sheinbaum es que pese a los pataleos de su equipo, las 
conclusiones de DNV ahí siguen: el gobierno morenista es corresponsable 
de la tragedia por la falta de mantenimiento de la Línea 12. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1369 
Que para prevenir problemas como los que vivieron los gobernadores que 
comparten frontera con Texas, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo 
Montaño, viajó a Phoenix, Arizona, junto con el embajador Ken Salazar para 
promover estrategias en materia de infraestructura fronteriza y la promesa 
de tener corredores seguros en los tramos de San Luis Río Colorado a Puerto 
Peñasco, de Sonoyta a Lukeville y la modernización del puerto de Guaymas, 
así como de facilitar el comercio de exportación.  
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
El responsable del vuelo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-responsable-del-vuelo 
¿Qué está pasando en el espacio aéreo mexicano? Se están teniendo que 
rediseñar rutas por el tráfico aéreo y por la inauguración del aeropuerto 
Felipe Ángeles. ¿Qué está pasando? Lo que se le dijo al presidente hace 
cuatro años que iba a pasar con su aeropuerto. ¿Qué está pasando? Que 
están en riesgo vidas humanas. El fin de semana dos aviones de pasajeros 
estuvieron a punto de colisionar por un grave error de control en el AICM. 
Dieron la instrucción a un vuelo de aterrizar en una pista donde un avión se 
preparaba para despegar. El presidente dice que no hay problemas, los 
niega categóricamente, y asegura que son invenciones de los 
conservadores. 
 
Mario Maldonado 
La reunión de AMLO con el jefe de BlackRock  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-reunion-de-amlo-con-el-
jefe-de-blackrock 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió ayer, por tercera vez 
en lo que va de su gobierno, con el poderoso jefe del mayor fondo de 
inversiones del mundo: BlackRock. La visita de Larry Fink a Palacio Nacional 
fue coordinada por el canciller Marcelo Ebrard, quien también estuvo 
presente. A Fink, conocido en Wall Street como “Mr. Fix-it" –por su capacidad 
para solucionar problemas– le gusta México: viene de vacaciones, hace 
negocios y tiene relación directa con los presidentes en turno. Así lo hizo con 
Enrique Peña Nieto, sexenio en el que sus inversiones florecieron más que 
nunca, y ahora con Andrés Manuel López Obrador, quien incluso lo 
considera su amigo. Le tiene confianza, a pesar de que, a los ojos del 
Presidente, Fink es uno de los mayores exponentes del capitalismo y el 
neoliberalismo. 
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Salvador García Soto 
AMLO desprecia a Biden y vuelve a apostar por Trump  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-desprecia-biden-y-
vuelve-apostar-por-trump 
Afecto a vaticinar sobre resultados electorales —“les vamos a ganar por 
paliza”— López Obrador no sólo apuesta por que su partido ganará las 
elecciones presidenciales de 2024 y de paso las estatales de este año; el 
presidente mexicano también está apostando anticipadamente por las 
elecciones que habrá en Estados Unidos, tanto las del Senado en noviembre 
de este año, como la sucesión presidencial en la Casa Blanca que coincidirá 
con la de México dentro de dos años, y en donde, por segunda vez, el 
tabasqueño redobla su apuesta en favor de un regreso de su añorado 
Donald Trump. 
 
Héctor de Mauleón 
Acapulco, de lujo y sangre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/acapulco-de-lujo-y-sangre 
A principios de febrero, a las puertas de una taquería ubicada en la costera 
Miguel Alemán, en Acapulco, Guerrero, apareció pegado un letrero: “Este 
negocio ha sido cerrado porque me quisieron matar a mí y a mi familia por 
un grupo que opera en la zona”.  
El negocio había sido balaceado días atrás. Al propietario le habían exigido 
el pago de una cuota mensual, que se negó a entregar.  
El mismo día se reportó que en la comunidad El Porvenir “había cadáveres 
regados”. La policía halló cuatro cuerpos “en pedacitos”. Los habían dejado 
en el interior de bolsas negras y abandonado sobre la carretera federal. 
 
Sergio Sarmiento 
Médicos esclavos  
https://www.reforma.com/medicos-esclavos-2022-05-12/op226381 
"La esclavitud es robo: robo de una vida, robo del trabajo, robo de cualquier 
propiedad o producto...". Kevin Bales 
Para el presidente López Obrador es un acto político, para el régimen 
cubano una oportunidad para obtener divisas con la explotación de su 
gente. El acuerdo es entre dos gobiernos; nadie pregunta a los médicos... 
porque son moneda de cambio, mano de obra esclava que tiene que ir 
adonde le dice su gobierno, sin recibir por su labor más que una mínima 
parte de lo que se paga. 
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Carlos Marín 
Desprecio por los médicos mexicanos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desprecio-por-los-
medicos-mexicanos 
Con más de 50 mil profesionales mexicanas y mexicanos de la medicina que 
desdeñan, engañan o maltratan las instituciones de salud pública, es muy 
explicable que las asociaciones, federaciones y colegios nacionales del 
sector manifiesten indignación ante el anuncio de que serán contratados 
500 médicos cubanos. En su carta al Presidente, dicen que aquí “sí hay 
médicos con capacidad avalada por las universidades de la República, 
formados en el pleno conocimiento de las necesidades e idiosincrasia de 
nuestra población, algunos de ellos desempleados o empleados 
eventualmente con salarios muy bajos o en zonas de inseguridad extrema”.  
 
Joaquín López-Dóriga 
Ahora lidera el boicot  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ahora-lidera-el-boicot 
Si unos son traidores a la patria, ¿los que acusan son unos patriotas? 
Florestán  
El presidente López Obrador hizo ayer una serie de revelaciones que lo 
colocan como el operador regional que condiciona su asistencia a la 
Cumbre de las Américas, el mes que viene en Los Ángeles, a la presencia de 
Cuba, Venezuela y Nicaragua.  
 
Enrique Quintana 
El desplome de las bolsas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/12/el-desplome-de-
las-bolsas/ 
Se ha notado poco, pero diversos mercados accionarios se han venido para 
abajo desde que comenzó el mes de abril. El caso más notorio, por la 
dimensión de su caída y su relevancia es el Nasdaq. Entre los últimos días 
de marzo y el cierre de ayer, el índice Composite de este mercado, el más 
valioso de Estados Unidos, retrocedió en 22 por ciento. 
Un cálculo estimado de la pérdida de valor de capitalización de las empresas 
que en él cotizan nos indica una caída de alrededor de 5 billones (trillions) 
de dólares, algo así como cuatro veces el valor del PIB de México de un año 
completo. 
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Raymundo Riva Palacio 
AICM: lo peor está por venir  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/12/aicm-lo-peor-
esta-por-venir/ 
Después de ver tan enojado al presidente Andrés Manuel López Obrador 
porque su aeropuerto Felipe Ángeles era un mamut blanco por la carencia 
de vuelos, y las amenazas y presiones a las aerolíneas para que trasladaran 
operaciones a Santa Lucía, la crisis en el Aeropuerto Internacional Benito 
Juárez parecía un traje cosido en Palacio Nacional para darle gusto. El 
acuerdo con tres aerolíneas para trasladar 100 operaciones –alrededor de 50 
vuelos– al nuevo aeropuerto, sin hablar de los riesgos en el espacio aéreo y 
la crisis de controladores, que provocó esa reunión, reforzó esa idea. Sin 
embargo, no es así. La verdad es peor. 
 
Darío Celis 
Achican Dos Bocas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/11/achican-dos-bocas/ 
LA OBRA INSIGNIA de Andrés Manuel López Obrador, la refinería de Dos 
Bocas, entró a una fase de redimensionamiento por falta de recursos, lo que 
compromete el proyecto y su puesta en marcha en este sexenio. 
El Presidente corre el riesgo de no ver en su mandato el primer litro de crudo 
extraído de esa planta, que va a doblar su costo original en medio de una 
sequía presupuestaria que ya detuvo los pagos a sus contratistas. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/opinion/008o1pol 
Resultaría difícil felicitar a los ciudadanos de Nuevo León por el tino a la hora 
de elegir gobernador en tiempos recientes. Lo de elegir no se refiere a la 
larga historia de imposiciones en la historia de esa entidad norteña, sobre 
todo durante el largo predominio del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), sino a lo que ha sucedido de 1997 a la fecha, cuando inició en tal estado 
la etapa de la alternancia de siglas partidistas con la derrota del priísta José 
Natividad González Parás (42 por ciento de votos) ante el panista Fernando 
Canales Clariond (48.6 por ciento). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/opinion/006o1eco 
Una buena y una mala para nuestros paisanos que viven en Estados Unidos: 
la inflación se mantuvo elevada en abril, pero se relajó de su máximo de 40 
años, lo que indica que el aumento de los precios puede haber alcanzado su 
punto máximo y comenzado a descender. El Índice de Precios al 
Consumidor aumentó 8.3 por ciento anual, por debajo de 8.5 por ciento en 
marzo, informó el Departamento del Trabajo. 
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Procuraduría Agraria 

 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/05/11/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-733/ 
…Y lo mismo en el caso de la corrupción. Si un juez se vende o se alquila, y 
afecta a cualquier ciudadano y afecta la hacienda pública, tiene que ser 
denunciado. Cero corrupción, cero impunidad. 
Porque antes, la práctica era que en los despachos famosos se resolvía todo, 
porque tenían buena relación con jueces, con magistrados; incluso, 
ministros. Habían ramas del Poder Judicial que se entregaban como 
moneda de cambio a opositores que hacían y deshacían, se metían hasta 
en lo agrario. 
Cómo es que los conservadores ahora dominan la reforma agraria. No era 
nada más para que ya se cancelara el reparto agrario o para que se aplicara 
la reforma de Salinas al 27 constitucional y se pusieran al mercado las tierras 
ejidales, como se hizo, que ahora hay ejidatarios que tienen hasta 100 mil 
hectáreas; no era eso nada más, sino que las tierras ejidales, las tierras 
comunales eran ansiadas, deseadas, ambicionadas porque ahí estaban las 
playas y para llevar a cabo todos los trámites se requería tener el control de 
esas dependencias y la gente más conservadora, reaccionaria, terminó en 
estos tribunales. 
Acuérdense —lo que pasa es que como de esto ya no se habla— acuérdense 
que cuando Zedillo, le entregó la Procuraduría al PAN. Esto, por los jóvenes… 
 
AMLO pide denunciar a los jueces corruptos  
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-pide-denunciar-a-los-jueces-corruptos-
202211517 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un 
llamado para denunciar a los malos jueces y así extrañando al poder judicial. 
En su conferencia mañanera mencionó que, aunque hay avances en su 
programa de Cero impunidad "no dudo que todavía existan personas en el 
Poder Judicial y en los tribunales y hay que ir denunciando para ir 
limpiando". En Palacio Nacional, este miércoles, mencionó que una meta de 
su gobierno es acabar con la corrupción. Y por ella, agregó, ayuda mucho el 
que se hagan las denuncias.  
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“Cero corrupción, cero impunidad, porque antes, la práctica era que en los 
despachos famosos se resolvía todo”, declaró. En ese sentido explicó “para 
los jóvenes”, que antes se hacían “enjuagues” para entregar dependencias, 
pero "también se cedían gobernaturas". López Obrador citó que “para no 
olvidar”, está el caso del debate presidencial entre Ernesto Zedillo, Diego 
Fernández de Cevallos y Cuauhtémoc Cárdenas: “Diego se desapareció más 
de un mes, viene la elección y gana Zedillo”. Además, recuerdo que la 
Procuraduría Agraria “se entregó al PAN” con Ernesto Zedillo. 
 
COMUNICADO «UNA VEZ MÁS LA COMUNIDAD INDÍGENA DE 
ZACUALPAN TRIUNFA EN SU LUCHA CONTRA LA MINERÍA»  
http://www.remamx.org/2022/05/comunicado-una-vez-mas-la-comunidad-indigena-de-
zacualpan-triunfa-en-su-lucha-contra-la-mineria/ 
Colima. - La Comunidad Indígena de Zacualpan, Municipio de Comala, 
Colima, hace unos días volvió a atinar un duro golpe al modelo extractivo 
minero, al ganar un amparo ante el Juzgado Segundo de Distrito, con sede 
en la ciudad de Colima, y dejar sin efecto dos concesiones mineras que la 
Secretaría de Economía había otorgado (una de ellas desde 1995) para la 
extracción de minerales dentro de su territorio. 
La lucha de Zacualpan comenzó en 2013 cuando el empresario minero, 
Rigoberto Verduzco Rodríguez, de la empresa Gabfer, S.A. de C.V. y la 
entonces Delegada de la Procuraduría Agraria en Colima, María Elena Díaz 
Rivera, se acercaron a la Comunidad de Zacualpan, uno a comprar y la otra 
a presionar, al comisariado comunal representado por Carlos Guzmán 
Teodoro con el fin de que él convenciera a los comuneros para que 
otorgaran el permiso para la explotación de oro, plata y manganeso de los 
lotes Heliotropo y Tigrilla con número de concesión 201872 y 227572. La 
oferta era de 15 a 17 mil pesos por voto y la promesa de poner una farmacia 
en la Comunidad. 
 
Bajo amenaza de depredación ecológica  
https://www.astrolabio.com.mx/ejido-la-pila-bajo-amenaza-de-depredacion-ecologica/ 
San Luis Potosí. - El territorio potosino forestal y considerado para la 
preservación de flora y fauna sigue bajo el acoso de las ambiciones 
empresariales. Hoy son los ejidatarios de La Pila quienes enfrentan embates 
que emprenden grandes empresarios para convertir sus tierras en naves 
industriales… con el apoyo del delegado de la Procuraduría Agraria.  
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Un intento de despojo en curso que comenzó con una asamblea realizada 
el 18 de Noviembre del 2018 en la que se desconocieron derechos de los 
ejidatarios y se realizaron asignaciones ilegales de tierras para incorporar 
como ejidatarios y posesionarios a los empresarios.  
El pasado viernes se citó, en primera convocatoria, a una asamblea en la que 
se buscaba formalizar el despojo de mil 888.99 hectáreas de las tierras 
ejidales para concretar su venta a un grupo de empresarios que pretende 
construir ahí un parque logístico junto a la actual zona industrial. 
 
Comuneros de la Santa María denuncian irregularidades y 
abusos, sin que ninguna autoridad haga caso  
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/sur/2022/5/11/comuneros-de-la-santa-maria-
denuncian-irregularidades-abusos-sin-que-ninguna-autoridad-haga-caso-467258.html 
Sinaloa, Mazatlán. - Una serie de irregularidades, que van desde la deuda de 
terrenos donde se construyen los nuevos pueblos, hasta la falta de 
concesiones sobre el uso de la arena, graba por parte de las Conagua, 
prevalecen al momento en contra de los comuneros de la presa Santa María, 
donde hay quienes esperan sus pagos, acusó públicamente Victorino Ávila 
Osuna. El líder del Movimiento Pueblos Unidos de la Sierra “11 de 
Septiembre” en Rosario aseguró que tiene pruebas de los abusos y hasta los 
engaños que traen a muchos de ellos, y donde ni siquiera les han pagado lo 
justo por sus tierras, como también que la misma Procuraduría Agraria 
tampoco hace su trabajo, tanto que la zona donde construyen las casas 
están si regularizarse. 
 
Vuelven a tomar oficinas del comisariado ejidal en San Pedro  
https://www.meganoticias.mx/tehuacan/noticia/vuelven-a-tomar-oficinas-del-
comisariado-ejidal-en-san-pedro/327857 
Puebla. - Casi al mediodía de este miércoles 11 de mayo, ejidatarios de San 
Pedro Acoquiaco volvieron a tomar y colocar candados en las oficinas del 
Comisariado Ejidal del lugar, así como en el salón social perteneciente a él, 
ya que hasta el momento continúa latente el conflicto entre miembros y el 
presidente José Luis Ramírez Rivera. Añadieron que después de cerrar las 
oficinas el pasado 8 de abril, a los 20 días el Presidente, Tesorera y Secretario 
segundo forzaron las cerraduras para abrir y continuar operando, por lo que 
ya se han levantado denuncias ante la Fiscalía así como ante la 
Procuraduría Agraria, continuando en espera de que se haga la clausura 
definitiva de las oficinas. 
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Dialogan autoridades del ejido de Tenexpa sobre posesión de 
la tierra  
https://codice21.com.mx/dialogan-autoridades-del-ejido-de-tenexpa-sobre-posesion-de-la-
tierra-e3TYxe3zA1OQ.html 
Guerrero. - Tanto la autoridad municipal de la localidad Carrizal de Cinta 
Larga, Horacio Aguilera Rodríguez, como la presidenta del comisariado 
ejidal de Tenexpa, Juana Guerrero Vargas, acudieron a una reunión 
conciliatoria este día en la Procuraduría Agraria en esta ciudad. 
La audiencia la presidió el residente Jesús González García, acompañado 
por la abogada Perla Judith Sotelo Luviano, quienes hablaron con los 
interesados sobre lo que marca y establece la ley, principalmente para que 
sean respetados los derechos de los auténticos ejidatarios, que, a decir de 
Guerrero Vargas, suman cerca de 400 en ese ejido de Tenexpa. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651814&fecha=12/05/2022 
ACUERDO mediante el cual la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano pone a disposición de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a 
través del Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales, la 
superficie de 16-57-28.73 hectáreas del polígono III, predio Xaltocan, 
Municipio de Nextlalpan, Estado de México, a efecto de que la superficie sea 
destinada al proyecto de construcción del Proyecto Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. 
 
DOF: 12/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651795&fecha=12/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 118.130 m2 de zona federal marítimo terrestre, 
ubicada en la calle Universidad, localidad de Lo de Marcos, Municipio de 
Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, para acceso público a la playa, libre 
de instalaciones, sin autorización para realizar construcciones. 
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DOF: 12/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651796&fecha=12/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 298.58 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
plazoleta, cuatro jardineras, módulo de baños y regaderas, muro de 
mampostería, una rampa de acceso y escalinatas, las cuales se autoriza 
rehabilitar, ubicada en la calle Agustín Melgar, localidad de Bucerías, 
Municipio de Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, para uso de plazoleta 
con servicios y acceso público a la playa, sin autorización para realizar 
construcciones nuevas. 
 
DOF: 12/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651797&fecha=12/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 335.27 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
plazoleta, cuatro jardineras, módulo de baños y regaderas, muro de 
mampostería, rampa de acceso y escalinatas, las cuales se autoriza 
rehabilitar, ubicada en la calle Benito Juárez, localidad de Bucerías, 
Municipio de Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, para uso de plazoleta 
con servicios y acceso público a la playa, sin autorización para realizar 
construcciones nuevas. 
 
DOF: 12/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651798&fecha=12/05/2022 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Bahía de 
Banderas, la superficie de 266.27 m2 de zona federal marítimo terrestre y 
terrenos ganados al mar, así como las obras existentes, consistentes en 
jardineras, módulo de baños, rampa de acceso y escalinatas, las cuales se 
autoriza rehabilitar, ubicada en la calle Josefa Ortiz de Domínguez, localidad 
de Bucerías, Municipio de Bahía de Banderas, Estado de Nayarit, para 
prestación de servicios y acceso público a la playa, sin autorización para 
realizar construcciones nuevas. 
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Sedatu inicia obras de mejoramiento urbano en tres municipios 
de Morelos; se invertirán más de 337 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-inicia-obras-de-mejoramiento-urbano-en-tres-
municipios-de-morelos-se-invertiran-mas-de-337-mdp 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), inició nueve obras 
en los municipios de Atlatlahucan, Puente de Ixtla y Temixco que tendrán 
una inversión mayor a 337 millones de pesos (mdp).  
Durante una visita de supervisión, el titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón refirió que estas obras impulsan el desarrollo urbano y refuerzan la 
identidad de las comunidades y de los municipios. 
 
AMLO estará de gira por Veracruz el sábado  
https://vanguardiaveracruz.com/amlo-estara-de-gira-por-veracruz-el-sabado/ 
Veracruz. - Este sábado 14 de mayo, el presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, visitará el puerto de Veracruz. 
Fue el delegado Manuel Huerta Ladrón de Guevara quien confirmó e 
informó que se reunirá con técnicos de los programas Sembrando Vida, 
Semarnat, entre otros, en un encuentro privado. “Queremos incrementar la 
producción y la manera de incrementarla es con los programas Sembrando 
Vida, Producción para el Bienestar, Conafor (Comisión Nacional Forestal), 
todos los programas que atienden el extensionismo”. Mencionó que la 
reunión se llevará a cabo en el puerto de Veracruz, a las 10:30 horas, en la 
cual el Presidente tiene la intención de articular una repuesta a la inflación. 
 
Gobierno del Estado buscará regularizar casas deshabitadas 
para personas que no tengan un patrimonio  
https://sinaloa.gob.mx/rocha-buscara-regularizar-casas-deshabitadas-para-personas-que-
no-tengan-un-patrimonio/ 
Sinaloa. - El gobernador Rubén Rocha Moya encabezó la Instalación del 
Consejo Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano del Estado 
de Sinaloa en presencia del subsecretario Daniel Octavio Fajardo Ortiz 
donde refrendó su compromiso con las personas que menos tienen al 
informar que buscará regularizar las casas que se encuentren en situación 
de abandono para quienes se encuentren habitándolas de manera 
irregular.  
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El gobernador aseguró que se analizará la situación socioeconómica de las 
personas que se encuentren habitando estos espacios, con el fin de ver si se 
trata de un acto de acaparamiento o de necesidad, buscando de esta 
manera poder ayudar a quienes realmente necesiten un patrimonio donde 
desarrollarse. 
 
INEGI prepara Censo Agropecuario 2022  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/inegi-prepara-censo-agropecuario-2022-
8266807.html 
Baja California Sur. - El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 
dio inicio al proceso para los trabajos Censo Agropecuario 2022 que se 
llevará a cabo del 19 de septiembre al 30 de noviembre del presente año, 
con un evento donde se instaló un Comité de Apoyo en el que participan 
gobierno del Estado, ayuntamientos, productores agrícolas y pecuarios 
instituciones de educación superior, así como el Registro Agrario Nacional, 
(RAN), la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), y la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU). 
Con este censo se pretende hacer un levantamiento con datos estadísticos, 
un ejercicio que se desarrolla en el país desde el año de 1930 y que ofrecerá 
información de la geografía de las actividades agropecuarias, 
específicamente sobre producción agrícola, pecuaria y forestal, mano de 
obra, salarios, sistemas de riego y características socio demográficas de los 
productores. 
 
Campesinos de Oaxaca exigen a CFE que regrese subsidio para 
riego; pasaron de pagar 3 mil a 30 mil pesos  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/campesinos-de-oaxaca-exigen-cfe-que-
regrese-subsidio-para-riego-pasaron-de-pagar-3-mil-30 
Oaxaca. - Autoridades municipales y campesinos de San Jerónimo 
Tlacochahuaya y San Sebastián Abasolo, comunidades zapotecas de los 
Valles Centrales de Oaxaca, exigieron a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) devuelva el subsidio a los productores de alimentos de la región, el 
cual se les retiró desde enero de 2022. En conferencia de prensa, también 
demandaron una prórroga de dos años para cumplir con el requisito que se 
les impuso de constituirse en una asociación civil, con el fin de tener derecho 
al subsidio por el uso de la energía eléctrica para el riego de sus cultivos. 
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Explotación de litio puede generar escasez de agua en regiones 
de yacimientos: Semarnat  
https://www.milenio.com/politica/explotacion-litio-generar-escasez-agua-advierte-
semarnat 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) advirtió 
que la explotación de litio requiere grandes cantidades de agua, por lo que 
puede causar graves crisis en las regiones donde se desarrolle. Semarnat 
expuso que en países de América Latina como Bolivia, Perú, Chile y 
Argentina ya ha causado graves daños al ambiente y a la salud de las 
personas, lo que ha provocado conflictos socioambientales. “Todo esto nos 
trae problemas ambientales, es intensiva la producción de litio, sumamente 
generadora de bióxido de carbono, genera emisiones que contribuyen al 
calentamiento del planeta.   
 
Celebran rechazo de Semarnat a proyecto de Iberdrola en 
comunidad de Yucatán  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/celebran-rechazo-semarnat-proyecto-
iberdrola-yucatan 
Yucatán. - El colectivo Ma’alob Cuxta (Vida Buena), conformado por 
personas originarias del municipio de Kanasín, Yucatán, celebró el rechazo 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) al 
proyecto de la multinacional española Iberdrola para la construcción y 
operación de una central termoeléctrica de ciclo combinado con gas 
natural en su territorio, con una capacidad de generación de energía 
eléctrica es de 592.9 megawatts. Sin embargo, los integrantes del colectivo 
llamaron a la población a mantenerse organizados, pues la empresa 
productora de energía privada no ha desistido de llevar a cabo su proyecto.  
 
Piden en colonia Francisco Villa que PC acuda a realizar 
revisiones para que Sedatu les entregue títulos de propiedad  
https://www.xevt.com/tabasco/piden-en-colonia-francisco-villa-que-pc-acuda-a-realizar-
revisiones-para-que-sedatu-les-entregue-titulos-de-propiedad/211023 
Tabasco. - Habitantes de la colonia Francisco Villa pidieron al Instituto de 
Protección Civil del Estado de Tabasco que realice una revisión por los 
polígonos 1 y 2 de dicha zona, pues expusieron que hizo un dictamen que 
entregaron al Instituto Nacional del Suelo Sustentable, sin embargo, acusan 
que, de la dependencia estatal, nunca estuvieron en la zona de manera 
presencial.  
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Y es que el presidente de la asociación Unidad, Bienestar y Progreso, Rafael 
Pérez Domínguez, dijo que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano ya cuenta con todos los documentos en regla para comenzar con la 
entrega de los títulos de propiedad, pero que PC mantiene paralizados estos 
trámites. 
 
Aún sin MIA, empresas del Estado explotan Tren Maya  
https://www.24-horas.mx/2022/05/12/aun-sin-mia-empresas-del-estado-explotan-tren-
maya/ 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregó a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) contratos por más de 7 mil 724 millones de pesos para 
obras del Tren Maya, sin contar con la Manifestación de Impacto 
Ambiental y solo con permisos provisionales. La empresa productiva 
del Estado, el Ejército y la institución –encargada de la construcción del 
tren– aparte de hacer negocios, se saltan las reglas para evitar que haya 
daños al medio ambiente, en especial de los Tramos 5 norte y sur. 
 
ADVIERTEN DE PÉRDIDAS ECONÓMICAS Y EMPLEOS ANTE 
CLAUSURA DEL PROYECTO XIBALBÁ  
https://yucatanahora.mx/advierten-de-perdidas-economicas-y-empleos-ante-clausura-del-
proyecto-xibalba/ 
Yucatán. - El presidente del Consejo Empresarial Turístico de Yucatán 
(Cetur), Jorge Carrillo Sáenz, manifestó que la clausura temporal del 
proyecto Xibalbá del Grupo Xcaret tendría algún tipo de trasfondo diferente 
al de los permisos y dejó en claro que lo más preocupante son las 
oportunidades de empleo que se perderán. Como se sabe, en primera 
instancia, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
clausuró la obra porque no cumplió con las normas de impacto ambiental, 
al romper las paredes de dos cenotes para formar un río artificial.  
“Es un tema de permisos y se requiere resolver a la brevedad posible, porque 
sí es muy importante, se necesita tener proyectos importantes en el Estado 
por el tema de la generación de empleos”, dijo. 
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En un día, el Gobierno de EPN autorizó a 'Los Xcaretos' dos 
permisos de obras en Playa del Carmen  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/5/11/en-un-dia-el-gobierno-de-epn-autorizo-
los-xcaretos-dos-permisos-de-obras-en-playa-del-carmen-334042.html 
Quintana Roo. - Grupo Xcaret no sólo obtuvo permisos ambientales para sus 
obras y proyectos en cortos periodos de tiempo, de hasta dos meses; 
también recibió de manera inmediata, en un sólo día, el 17 de abril de 2017, 
un nuevo título de concesión para la explotación y aprovechamiento de más 
de 35 mil metros cuadrados de Zona Federal Marítimo-Terrestre de Playa 
del Carmen; así como la modificación de otro título de concesión con el que 
ya contaba, para pasar del ornato a la explotación y aprovechamiento. 
 
Barbosa afirma que respaldará a quien postule Morena para 
gubernatura  
https://www.angulo7.com.mx/2022/05/11/barbosa-respaldara-a-quien-postule-morena-
para-gubernatura/ 
Puebla. - El gobernador Miguel Barbosa Huerta aseguró que respaldará a 
cualquier candidato que postule el Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) para contender por la gubernatura de Puebla en 2024; dijo que no 
intervendrá en el proceso. En su rueda de prensa matutina, fue cuestionado 
sobre las versiones que apuntan a que Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, o la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores 
González, podrían ser los perfiles del partido para las elecciones de 2024 a la 
gubernatura de Puebla. 
 
El ridículo extensivo de Sembrando Vida  
https://intoleranciadiario.com/blog/2022/05/11/995960-el-ridiculo-extensivo-de-sembrando-
vida.html 
Puebla. - En el campo hay una máxima que aplica para la vida: no hay que 
meterse entre las patas del caballo sin saber que hacer debajo. Pudiera 
parecerle intuitivo, sin diagnóstico y plan, ¿para que moverle? No obstante, 
el presidente de México no comparte este método y se atreve a diagnosticar 
y recetar a propios y extraños, pagando la receta equivocada del bolsillo de 
todos los mexicanos.  A estas alturas es de conocimiento público el fracaso 
de Sembrando Vida, programa-respuesta de esta administración para 
agricultura, cambio climático, marginación rural y crisis centroamericana. 
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